



Martín Espinosa

Periodista

martin.espinosa@gimmi.com.mx

Gobiernos de coalición

Hoy, ante la etapa política que vive el país y con la democracia amenazada por el retorno de las viejas prácticas caciquiles que florecieron en el siglo pasado, se propone una iniciativa que busca fortalecer el camino del respeto y la escucha de diversas corrientes ideológicas.

Cada vez con mayor frecuencia, en la vida pública de los países, el buscar consensos en las decisiones que afectan a sus habitantes se vuelve no sólo necesario, sino que forma parte de una madurez política en su democracia. Ello garantiza gobiernos y gobernantes que escuchen a todas las corrientes de pensamiento y que la pluralidad de ideas se convierta en una realidad no sólo para alimentar los discursos y la “palabrería” a los que son afectos algunos políticos.

En América Latina, son contados los países que han transitado por gobiernos de coalición: Brasil, en siete ocasiones; Chile, en seis; Colombia y Bolivia, en cinco cada uno, han sido los que mayor experiencia han obtenido en ese sentido, seguidos de Uruguay, Argentina y Ecuador.

Nuestro país nunca ha tenido formalmente un gobierno de coalición y hace apenas unos años se comenzó a gestar una serie de alianzas de partidos hasta conformar lo que desde 2021 se conoce como Va por México, coalición electoral formada por los partidos Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD).

Hay que diferenciar de lo anterior la serie de “partidos satélite” que durante años “le hicieron el juego” al que era partido único (PRI) y que lo “acompañaban” en procesos electorales o en el Congreso cuando era conveniente, con la finalidad de simular ante el mundo que aquí había democracia. Pero todos sabíamos quién mandaba.

Hoy, ante la etapa política que vive el país y con la democracia amenazada por el retorno de las viejas prácticas caciquiles que florecieron en el siglo pasado, se propone una iniciativa que busca fortalecer el camino del respeto y la escucha de diversas corrientes ideológicas.

Hace unas horas, el presidente de la Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados, Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, presentó una iniciativa para crear la Ley del Gobierno de Coalición, la cual reforma varios artículos de la Constitución y “busca un México en donde todas las expresiones de pluralidad

puedan manifestarse con tolerancia, respeto y en el marco de un Estado de derecho cierto, eficaz y garantista”.

La iniciativa expide la Ley del Gobierno de Coalición, reglamentaria de los artículos 76, fracción II, y 89, fracción XVII, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, la cual tiene por objeto regular la facultad del Presidente de optar —en cualquier momento— por la conformación de un gobierno de coalición con uno o más partidos políticos representados en el Congreso de la Unión.

Ahí se expone que la democracia mexicana es el resultado de un camino de acuerdos que a lo largo de muchas décadas se ha construido, un camino que, en ocasiones, ha sido lento, incluso obstaculizado y, en otras, animado y facilitado por el consenso, pero finalmente siempre de avances constantes que permiten emprender la paulatina construcción de ese México democrático que le corresponde consolidar a estas generaciones.

Un México orgulloso de su rica diversidad, incluyente, empeñado en disfrutar de un sistema político republicano, laico y federalista, soportado en un pacto social de libertad con justicia social.

Moreno Cárdenas señala en su exposición de motivos que “nos encontramos ante una nueva etapa de acuerdos para seguir construyendo la democracia, una etapa definida por la imperiosa necesidad de avanzar en la actualización democrática de las reglas del ejercicio del poder, acorde con los requerimientos de integralidad en la pluralidad que demanda arribar a la gobernanza eficaz e incluyente, que se exige al régimen político”.

VA POR MÉXICO REVIVE, DICE ZAMBRANO...

De gira por Oaxaca, el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, anunció que la alianza Va por México volverá a transitar juntos. No sólo para las elecciones del año próximo en Coahuila y el Estado de México, sino también para la presidencial del 24, toda vez que ven con “buenos ojos” el cumplimiento del compromiso del PRI de votar en contra de los Intentos de Morena por modificar el Instituto Nacional Electoral. El PRI cumplió, aseguró Zambrano.